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Место службы- Занадворовка.
___________________________
В п. Занадворовку я прибыл в июне 1979 года. Как и почему я приехал на это новое место 
службы требует отдельного разговора.
Капитан, которого я менял, принял меня очень хорошо. Первые сутки мы всей семьей 
жили у них, но затем нам дали другую квартиру. Она была двухкомнатная, можно сказать 
со всеми удобствами, как недостаток можно отметить, что не было горячей
воды, но имелся дровяной водогрей. Моему сменщику повезло больше, такие же два дома 
в п. Огарково, что под Вологдой были со всеми удобствами.
На следующий день осмотрелись, этот населенный пункт даже трудно было чем-то 
назвать, то ли деревня, то ли еще что-то.
Большую часть деревни занимали невзрачные дома переселенцев, которые свозились 
сюда со всего Советского Союза.
Самое большое здание было это пятиэтажный 60 квартирный дом, в котором жили 
офицеры и прапорщики группы дивизионов 
С- 200 войсковой части 40083. Затем несколько выделялся военный городок танкового 
полка, при нем имелся Дом офицеров и несколько двухэтажных зданий для размещения 
семей офицерского состава.
В деревне был полуразвалившийся небольшой магазин, чуть в лучшем состоянии было 
здание почты, была также средняя школа.
Время тогда было неспокойное, Китай тогда развязал войну с Вьетнамом. СССР был на 
стороне Вьетнама, поэтому на границе была неспокойная обстановка. А граница от  
Занадворовки была всего в 17 км. Через деревню протекала небольшая речка, которая
называлась Амба, что в переводе с местного языка означало тигр. Речка была 
мелководная, местами имелись метровой глубины омуты. Полноводность реки зависела 
от сезона, а также от количества прошедших ранее осадков. Вокруг Занадворовки то
здесь, то там виднелись сопки, высота их на глаз была от 300 до 500 метров . Сопки были 
покрыты лесом, некоторые деревья росли и в самой деревне. Наиболее запомнился 
манжурский орех, огромные деревья с характерными плодами, практически полностью 
совпадающие по виду с плодами грецкого ореха. Но было очень важное отличие, хотя 
сердцевина манжурского ореха по вкусу не отличалась от грецкого, но скорлупа была 
настолько толстая и плотная, что достать содержимое ореха было очень сложно.
Я честно не знаю, чем занималось местное население, служба занимала очень много 
времени, и те немногие дни отдыха, что иногда бывали, хотелось больше быть с семьей.
На позицию, которая находилась в нескольких километрах, офицеры и прапорщики 
доставлялись на машине. Для удобства и от непогоды машина была оснащена будкой.
На дежурном дивизионе офицеры находились в усиленном расчете, то есть оставались 
офицеры и сверх сокращенного расчета. На недежурном тоже дежурили офицеры, но с 
другими сроками готовности. Причина была в том, что обеспечить по готовности 
прибытие офицеров из жилого городка в отведенное время было невозможно. Вооружение 
на сопке было по штату, инженерная позиция была оборудована, но казармы были 
одноэтажные, невзрачные, но поддерживались в хорошем состоянии.
При части, кроме основной столовой, имелась офицерская столовая, питание в которой 
осуществлялось по талонам, которые покупали офицеры по цене 70 коп за талон.
Ответственным за распространение талонов назначался офицер, который имел печать и 
печатал талоны, как правило на бумаге от обоев. При смене ответственного офицера 
менялся цвет печати. Все это основывалось на хозрасчете, количество талонов, денег и 
продуктов командиром группы периодически проверялось.
Командиром группы в то время был полковник Сапунов. Очень строгий и требовательный 
офицер. Но хочется отметить, что пища была очень вкусная и главное горячая. К тому же 
столовая содержалась в довольно опрятном виде.



При группе было большое подсобное хозяйство, несколько десятков свиней различного 
возраста, но что интересно, среди поголовья встречались поросята с полосатой окраской, 
что говорило о том, что происходило скрещивание с дикими кабанами, которых рядом
с сопкой было очень много.
Из особенностей службы можно отметить наличие у меня в подчинении офицера Д, 
который абсолютно не хотел служить в армии. Он постоянно не выходил на службу, часто 
приходилось вылавливать его и вести его на службу почти насильно. За такие его 
действия он уже к моему приезду был разжалован до младшего лейтенанта. Из наиболее 
вопиющих по тому времени поступков можно описать такой факт, он сжег свой 
комсомольский билет, принес пепел от него в коробке от спичек к замполиту группы и 
попросил собрать личный состав, чтобы похоронить его. Были и другие шокирующие 
действия, но главное было то, что он свои обязанности абсолютно не выполнял, только 
числился при дивизионе. Он был неглупым человеком, из хорошей семьи, его родители 
занимали важные должности на одном из предприятий в городе на Волге.
Последним его шедевром было желание надеть парадную форму, взять мешок с 
семечками и продавать их в центре города Владивостока у памятника павшим борцам за 
советскую власть.  В конце концов, он был уволен, но государство несколько лет 
бесполезно платило ему денежное содержание, от которого он впрочем, не отказывался и 
получал его регулярно.
Его пример является характерным для того времени, уволится из армии по собственному 
желанию, было невозможно, были, правда исключения, когда офицеры увольнялись по 
болезни.
Но прошу не думать, что все офицеры были такие, абсолютное большинство 
добросовестно выполняло свои обязанности, стойко переносило трудности и лишения, 
которых в то время было немало.
Как я уже писал выше, обстановка была сложная. Оружейные комнаты и даже часть 
казарм были заставлены ящиками с патронами, На каждого военнослужащего имелось по 
четыре снаряженных магазина к АКМ. Правда, в каждом магазине было по 15 патронов, 
чтобы не испортилась пружина. Стрельбы из личного оружия проводились каждую 
неделю. Помнится такой случай, когда все отстрелялись по мишеням, осталось немного 
патронов. Я снарядил магазин для РПД и отстрелял их по всем мишеням очередями. Когда 
стрельбу окончил, взял РПД за ствол а не за ствольную накладку.
Кожа на ладони слезла, виду не подал, офицер все же, но ладонь потом довольно долго 
болела.
Уже потом, когда я служил на о. Русский, тоже приходилось достреливать патроны, но 
стрельбу из РПД проводилась не по мишеням, а по шарам, стальным или пластмассовым, 
которые привязывались рыбаками к сетям. Наши металлические были небольшие, а 
пластмассовые японские были большего размера. Шары удалялись от берега, но 
очередями, которые можно было корректировать по всплескам, при попадании они 
быстро тонули. Почему-то вспоминался фильм Чапаев, выжить в воде, когда по тебе
ведется прицельный огонь из пулемета, даже если это максим, практически невозможно.
Достреливать патроны нужно было потому, что был очень строгий учет патронов, после 
стрельбы надо было вместе с актом списания вернуть все стреляные гильзы по числу 
полученных патронов. Это тщательно проверялось, а также тщательно проверялось 
оружие после стрельбы и правило обращения с оружием. Такие выражения, как не 
направлять оружие на человека, даже если уверен, что оно не заряжено, а также, что и 
палка один раз а год стреляет, были обычными.
О стрелковой подготовке можно сказать следующее. Когда прижмет, что было на Дальнем 
Востоке в 1979 и последующих годах, то стреляли часто и достигались определенные 
положительные результаты. В других частях, в которых я служил в Европейской части 
СССР, стреляли мало, в лучшем случае раз, два в полгода, в основном стреляли при 
проверки части или дивизиона по стрелковой подготовке при итоговой проверке за  



учебный год. И в результате этого общие результаты  по стрелковой подготовке могли 
быть и лучше.
Продолжение следует ...

4 отдельный зенитно-ракетный дивизион С- 200В
_____________________________________________
На позицию  дивизиона я прибыл летом 1980 года. Дивизион располагался на о. Русском, 
который входил административно в Фрунзенский район г. Владивостока.  Но городом 
здесь и не пахло. Чтобы попасть в дивизион, надо было сесть на паром, который ходил от 
36 причала. Затем надо было вызвать машину, которая с п. Экипажный доставит в 
дивизион. Автобусного сообщения практически не было. Автобус проходил рано утром в 
одну сторону острова, а к вечеру возвращался в другую.
Выручал катер, который ходил с бухты Парис. Катер принадлежал  военно-морскому 
флоту и довольно часто выручал. Правда, идти к нему приходилось около 3 километров . 
Место, где располагалась позиция, называлось Ахлестышево. А место это представляло 
одноэтажную казарму длиной около 25 метров , шириной не более 10 метров . Если 
смотреть с фасада, то справа располагалось спальное помещение, слева
кухня и столовая, а посередине с двух сторон коридора служебные помещения. В 80 
метрах от казармы располагались два дома. Один из них деревянный, двух- этажный, 
рассчитанный на 8 квартир. Но некоторые квартиры были коммунальные.
Второй дом каменный, с одной стороны был магазин, с другой квартира, между ними по 
центру была еще одна квартира.
Удобств не было никаких, разве что крыша над головой. Вода была привозная. Была 
водовозка, которая бывало ломалась. Так что привоз воды вносило определенное 
оживление. В каждой квартире стояло по 2 двухсотлитровых бочки, которые 
наполнялись ведрами, особенно весело было тем, кто жил на 2 этаже.
Некоторые жильцы дома клали в бочку серебряные ложки, чтобы вода не так портилась. 
И все же при периодической чистке бочек на дне всегда был приличный слой грязи.
Тем не менее, бочки были полезны с пожарной точки зрения, дом то был деревянный, к 
тому же очень старый. Туалет располагался сзади дома, в метрах тридцати.
Мне была выделена двухкомнатная квартира, одно комната кв. метров 16, вторая- метров 
9. Кухня была небольшая, около 4 метров .
Школа, госпиталь находились в п. Экипажный, до окраин которого 9 км ., да еще по 
поселку.
Для перевозки школьников, привоза продуктов и других нужд была автомашина ГАЗ- 66, 
но бывало, что она ломалась, и возить приходилось иногда и на других машинах, в 
основном на водовозке, а бывало и на КРАЗ- 255.
Сзади деревянного дома имелось несколько сараев. Кое-кто из жен  офицеров разводил 
маленькие огороды, где выращивались в основном цветы.
Сами офицеры стойко переносили тяготы и лишения военной службы, но при посещении 
дивизиона больших начальников был у них метод общения с женским коллективом. 
Собирались женщины в отведенном месте, летом как правило на улице.
Зимой начальство ездило нечасто. И женщины показывали бытовые условия и просили 
построить дом. В конце концов при посещении дивизиона И. М. Третьяком было 
обещано, что будет построен 24 квартирный дом, и к 1987 году он был построен.
На этом доме хотелось бы остановиться особо. Для строительства дома были привлечены  
военные строители, целая рота военных строителей. Строительство заняло чуть больше 
одного года. Что было сделано, можно назвать сказкой. Дом был со всеми удобствами, 
горячая вода, холодная вода из скважины, водяное отопление, паркетные полы. Правда, 
горячую воду давали по графику, 1 раз или 2 в неделю, греть ее
Постоянно было нерентабельно. По сравнению со старыми бытовыми условиями это были 
райские условия. Котельная была на 5отопительных котлов, плюс два водяных котла. 



Пробурены 2 скважины, которые автоматически подавали воду, построена новая ПТП 
рядом с домов и наконец в доме стало нормальное напряжение, раньше из- за того, что 
ПТП была далеко и воздушная линия  была старая, напряжение
220 вольт было мечтой, напряжение было 180 вольт, а бывало и 160 вольт.
Правда, жить в новом доме пришлось недолго около 2 лет, подошло время замены. Про 
дом еще хочу сказать следующее. Есть какая то не стыковка. Если по плану впереди 
перевооружение, то зачем строить на несколько лет такие капитальные дома. Мои 
сыновья несколько лет назад были на о. Русский и увидели, что дом полностью пришел в 
упадок, остались лишь крыша и стены. Возникла мысль, а не придумать для войск ПВО 
дома, которые было бы можно быстро собрать, а при необходимости разобрать и 
перевести на новое место. Тоже самое было при
расформировании дивизиона С- 75 на мысе Песчаный. Там были разрушены два 8 
квартирных дома, которые использовались всего 2- 3 года.

О соседях.
_______________
Недалеко от нас располагалась боевая позиция Ворошиловской Батареи. Жилой городок 
располагался в 1 км от нас, если идти по дороге на п. Экипажный. Две башни  с тремя 
стволами каждая находились подальше, но по прямой до них было чуть более 1 км .  
Говорили, что башни были с линкора = Императрица Мария =, которая была потоплена на 
Черном море. Об этом упоминается в Новом многосерийном фильме о Колчаке. Эти 
орудия главного калибра, достаточно сказать, что вес снаряда составлял около тонны.  
Периодически проводились стрельбы, которые нам доставляли  ряд неудобств. Особенно 
дребезжали стекла в наших полусгнивших оконных рамах. Но нас заранее предупреждали 
о стрельбах и советовали заклеивать стекла крест накрест, как в войну. Стреляла батарея с 
закрытой позиции. Корректировщик находился на берегу и давал целеуказание. Цель 
была катер, который на тросе тащил мишень. Задача была попасть в створ от волн на 
определенном расстоянии от мишени. Кстати эта батарея и часть личного состава 
снимались в одноименном фильме, поставленном по роману В. Пикуля = Маозунд =. На 
батарею приезжали известные люди, в том числе посещала батарею и А. Пугачева, тогда 
чрезвычайно популярная.  В настоящее время батарея расформирована, на ее базе создан 
музей.
Другими соседом был 12 ЗРДН С- 125. Дивизион был на расстоянии около 3 км . Но 
общались мы  друг с  другом довольно редко. Постоянная готовность и отсутствие 
транспортных средств не позволяли активно общаться. Командование встречалось в 
основном на сборах или при подведении итогов. Подведение итогов проводилось по 
очереди на базе одного из дивизионов. Это были дивизионы С- 125 или С- 75, на базе С- 
200 сборы не проводились. Кроме 12 ЗРДН, на острове размещался 11 ЗРДН С- 125, а 
также техническая батарея С- 125, но с ними не общались, так как они были расположены 
на другой стороне острова. При этом следует отметить, что отдельные дивизионы 
находились на расстоянии 120 км от управления части, а между дивизионами расстояние 
было даже больше.

Природа.
_________________
Природа вокруг п. Ахлестышево состояла из лиственного леса, при этом был 
густой подлесок. Из примечательных растений были дикий виноград, терпкий и 
кислый, 



лимонник, говорили, что он повышает мужскую силу, элеутерококк, а также черемша, по 
вкусу напоминающая смесь лука с чесноком, Последний особенно часто использовался 
для приготовления салата в  весеннее время. Сделать это было несложно, порезать, 
помять, смешать с мелко порезанным вареным яйцом, добавит майонез, перемешать и все 
готово.Но сбор черемши, а также съедобного папоротника сопряжен с большим риском 
для здоровья , энцефалитные клещи давали о себе знать.
Когда я только прибыл в дивизион, то через некоторое время из госпиталя был выписан 
солдат. Он был поваром и его укусил клещ. Он выжил, но остался инвалидом, одно плечо 
стало выше другого, и плохо слушалась одна рука. Он был комиссован. На 
Ворошиловской батареи в один из годов погибли от клеща мичман и 2 матроса. Клещи 
были наиболее активны с конца апреля до июля месяца.
Приходилось периодически осматривать себя сверху до низу, в том числе дома и без 
одежды. Но клещи периодически впивались, хоть и редко и тогда наступало время 
томительного ожидания в течении одной- двух недель. Прививки практически никто не 
делал, их нужно было делать заранее, к тому же не менее 3, а добираться до госпиталя 
было не на чем, а организованные массовые прививки не проводились.
Вытаскивали клещей следующим образом, петлю из суровой нитки затягивали на голове 
клеща и вращали против часовой стрелки. И клещ как бы вывертывался из тела. 
Некоторые применяли масло, но первый способ был наиболее эффективный.
И животного мира, кроме клещей, довольно много было бурундуков, ходили небольшие 
стада диких коз, из птиц наиболее запомнилась цапля, а также было много чаек. Море 
было рядом. На острове был заповедник, и по сему никакой охоты не было. Животные и 
птицы людей не боялись. Я помню, как цапля в течении двух недель ходила рядом с 
домами , не боялась и подпускала на 2- 3 метра .
Рядом с казармой в метрах в 100 от нее был берег моря, он был очень крутой, метров 20- 
25. Если смотреть на него со стороны моря, то были видны слои осадочных парод.  Но что 
было интересно, в слоях метровой толщины разных оттенков встречались шары 
правильной формы диаметром около 1 метра , при этом некоторые валялись внизу, а 
некоторые были  в слоях. Было интересно, как среди осадочных парод появились эти 
образования.
На одном из участков берега был песок вперемежку с галькой, этот участок назывался 
офицерским пляжем. Здесь иногда проводились пикники, женщины и дети загорали, 
порой ловили корюшку и мойву, бывало и селедку, а с резиновой лодки камбалу.  При 
этом ценилась молодая камбала с нежной кожей.
Костры жгли из плавника, которого выбрасывало много после шторма, иногда 
выбрасывало и довольно интересные вещи, однажды выбросило спасательный плот в 
сложенном виде, при нем был запас продовольствия, сигнальные
ракеты. Особенно удивило наличие 20 банок консервов с питьевой водой. Как- то 
выбросило целую бочку с маргарином. Бывало выбрасывало пустые сундучки, шкатулки и 
так далее. Однажды во время одного из тайфунов вода небес лилась сплошным потоком, 
на склоне, где проходила дорога, вода текла сплошны потоком глубиной около полуметра.

Войсковая часть 40083. 4 ЗРДН С200В. Боевое дежурство. 

Работа по контрольным целям.

Боевое дежурство.
_________________
В 150- 200 м от казармы располагалась стартовая позиция. Она имела скорее полевой 
вариант, нежели стационарный. Штатная структура была несколько другой, батареи был 
придан технический взвод.  Назначение взвода обеспечить заправку ракет, которые 
находились на ТЗМ, а также доставку их на ПУ. Для этого выделялись 3 КРАЗА.  
Заправщики были на базе ГАЗ- 66.



Командир взвода по штату – ст. лейтенант, но почти вместе с моим приходом, взвод 
возглавил молодой лейтенант, только что из училища.  Впоследствии, при определении 
боеготовности этот взвод приносил много хлопот. И хотя задачи в основном решались, 
штатная структура взвода могла бы желать лучшего.
Проверка ракет проводилась с АКИПС, который направлялся с группы дивизионов, а 
расстояние было неблизкое, около 160 км .  В дивизионе три ракеты постоянно 
находились на ЗМ, а при несении боевого дежурства на ПУ.
Стартовая батарея располагалась почти на самом берегу острова.
В 800 метрах от стартовой батареи на небольшой возвышенности находилась 
радиотехническая батарея. Дивизиону была придана кабина К- 9, которая стояла рядом с 
кабиной К- 2, двери обеих кабин выходили на общий помост.
Из средств разведки имелась РЛС П- 14 и ПРВ- 17. Сопряжение и связь обеспечилось с 
помощью станции РРС 5Я62.
Частично радиотехническая позиция использовала старые фортификационные 
сооружения, возможно еще  19 века. Электроснабжение осуществлялось от электросети. 
При объявлении готовности осуществлялся переход на ДЭС.
На боевое дежурство дивизион заступал с периодичностью 1 раз в 3 месяца, но иногда 
бывало по тем или иным причинам через месяц.
Подготовка к боевому дежурству осуществлялась обычным образом, Проведение 
регламентных работ, проверка боевых параметров, инструктаж личного состава.
Главным противником и возмутителем спокойствия для дивизиона был стратегический 
самолет- разведчик SR- 71, который появлялся в зоне ответственности дивизиона 1 раз в 
неделю, а бывало и чаще.  Было два варианта его маршрута, пролетая мимо КНДР, порой 
нарушая ее границу, самолет- разведчик приближался к нашей государственной границы с 
азимута 240, при этом идя по малому кругу, минимальная точка сближения с границей 
составляла 100- 105 км . По нему работали лишь средства разведки дивизиона. Если SR- 
71 шел по большому кругу, то минимальное сближение с границей составляло 5- 10 км .
При появлении SR- 71 переводился в готовность № 1, три ракеты ставились на 
подготовку. ЦУ выдавалось на дальности 240- 280 км .  Одновременно с этим, когда 
становилось ясно, что SR- 71 идет по большому кругу, ставилась боевая задача, при 
пересечении государственной границы уничтожить.
С получением задачи включалась мощность и проводился поиск цели.  Иногда 
обнаружение происходило = с выстрела=, но в основном сказывалось запаздывание и 
приходилось включать круговое сканирование.
Но были случаи, и включался секторный поиск. Сопровождение в АС было устойчивым. 
При обнаружении рад. скорость составляла 800- 850 м \ сек., но постепенно она 
уменьшалась до нуля, при этом были значительные перемещения цели по азимуту. Иногда 
при нулевой скорости
был срыв АС по скорости, проводился перезахват, скорость быстро нарастала с 
отрицательным значением.
Убедившись, что цель удаляется, выключалась мощность. Далее цель сопровождалась 
средствами разведки дивизиона. При этом следует отметить, что личный состав имел 
значительные временные ограничения, все это занимало не более 2 минут, а также 
подвергался большой психологической нагрузке.  За все время моего пребывания в 
дивизионе, а оно было немалое, нарушений границы не было.
Видимо программа полета закладывалась в ЦВМ, и управление полетом осуществлялось 
автопилотом. После боевой работы выясняли, видели ли цель головки, как обычно все три 
видели цель со стола.  Цель была высотная,  высота была в пределах 20- 24 км .  Можно не 
сомневаться, что SR- 71 при нарушении границы был бы обстрелян со всеми 
вытекающими отсюда последствиями. К тому же наши коллеги с Ольги имели лучшие 
условия для обстрела, на них он шел почти с нулевым параметром.



Надо отметить, что однажды при боевой работе был отмечен случай применения SR- 71 
активной помехи. Видимо индикатор облучения тоже трепал нервы пилоту и он не 
выдержал… Вид помехи, ее особенности, а также реакция следящих систем требуют 
отдельного изучения и здесь не могут быть изложены. О применении помехи было 
доложено направленцу от соединения при очередном посещении дивизиона. Однако эта 
история продолжения не имела, нам просто не поверили.
Такие довольно наглые полеты SR- 71 имели как минимум две цели:
- создание напряженной психологической обстановки в частях ПВО, прикрывающих 
воздушную границу.
- провоцирование средств разведки и огневых средств на излучение с целью определения 
частот и параметров сигналов. Для этой цели также использовались самолеты – 
разведчики RS- 135 и Orion, но они летали вдали от границы..
И такая напряженная обстановка в 1981- 1983 г была создана, что рано или поздно должно 
было привести к трагедии. И она случилась…
Сейчас все это уже стало историей, уже нет нашего дивизиона, да и SR- 71 c 1998 
поставлены на консервацию. Но это было и стало историей, историей холодной войны.
Инцидент с южно- корейским самолетом = Боинг- 737 =.

Работа по контрольным целям.
____________________________
В те годы авиация летала много. Часто полеты авиации совмещались с тренировкой и 
проверкой ЗРК С- 200 и ЗРДН других систем.
Бывали полеты, когда взлетало более двух десятков самолетов, которые удалялись от 
границы на 200 и более километров, а затем часть из них без сигналов опазнования 
устремлялась к границе и охраняемым объектам. Задача дежурных средств, а бывало и 
остальных условно обстрелять контрольные цели и вовремя предоставить объективный 
контроль.
Однажды во время такой тренировки, когда в воздухе было около 20 целей, из которых 
около 8 были контрольными, был дан сигнал = Молния= и что SR- 71 идет по большому 
кругу. Сразу сложилась сложная воздушная обстановка. МИГ- 25П в основном по 
параметрам ненамного уступает SR- 71. Команды на включение опазнования не было. И 
по маршруту,  которым обычно летает SR- 71 пошел МИГ- 25П. Я не буду описывать 
здесь подробности, но только случайность предотвратила чрезвычайное происшествие. 
SR- 71 так и не появился, быть может так все и задумывалось, однако последствия могли 
быть печальными. При работе по контрольным целям плохо учитывались углы закрытия. 
Задача была одна, уничтожить и все, а сопок в Приморском крае много.

О постах визуального и химического наблюдения и 
защиты от низколетящих целей.
____________________________________________________________________________
Опыт боевых действий на Ближнем Востоке и других местах показал, что на позициях  
зенитно-ракетных дивизионов необходимо иметь посты визуального ( воздушного) 
наблюдения, иначе ПВХН, пост воздушного и химического наблюдения. Как правило, 
строилось сооружение в виде бетонного стакана, диаметром 1.5 м с амбразурами, окнами 
для наблюдения, в стакане или рядом с ним устанавливался пулемет ДШК. Иногда стакан 
делался полностью изолированным, т. е  с крышей и застекленными окнами и имел 
отдельный вход в капонир, где размещалась кабина К- 3 стартовой батареи дивизиона. 
Такой пост устанавливался на каждой стартовой батареи дивизиона. Кроме того, около 
кабины К- 9 устанавливалась металлическая вышка, высотой
равной высоте деревьев близстоящего леса. На нее забирался наблюдатель, который 
сообщал о всем, что могло представлять интерес. Для этого с ПВХН и вышкой 
устанавливалась телефонная связь.
Главными задачами такого наблюдения были:



- доклад о пролете низколетящих целей, самолетов и вертолетов, а также крылатых ракет
- наблюдение за возможной высадкой воздушного десанта
- наблюдение за наземной обстановкой, возможными действиями диверсионных групп
- наблюдение за радиационной и химической обстановкой в районе позиции
Кроме наблюдателя был расчет пулемета ДШК,  задача которого была борьба с 
низколетящими средствами противника, особенно с вертолетами противника.
Когда я служил в войсковой части 40083 вышел приказ о подготовке расчетов ДШК на 
военном полигоне сухопутных войск. Был сформирован расчет ДШК, как правило, в него 
входили военнослужащие, которые не имели важного значения, в основном боевом 
расчете дивизиона.
Так как в части было 14 дивизионов, то и расчетов было такое же число. Полигон 
находился недалеко от города Уссурийск. Я сейчас уже не помню точное место его 
расположения, много времени прошло, да это и не так важно. Подготовка расчетов ДШК 
проходила в зимнее время и морозы стояли довольно приличные. Не зря про этот край 
говорят, широта крымская, а долгота колымская.
Приехали на место расположения полигона, нас разместили в казарме, которая 
представляло собой деревянно- щитовые сооружение с довольно большими окнами. Все 
спальное помещение казармы было заставлено двухъярусными кроватями. Но самое 
неприятное было в том, что водяное отопление было разморожено, под окнами были 
потресканные чугунные батареи. По низу которых свисали сосульки до самого пола и 
замершие небольшие лужи воды. В казарме термометр показывал + 1С, но сосульки не 
таяли, так что ночь представляла непростая. Характерно, что в расчете было много 
военнослужащих среднеазиатских республик.
Для них это было наиболее сложным испытанием. Я был ответственным, и нужно было в 
этом холоде контролировать еще и порядок. После отбоя все забрались под одеяла, сверху 
дополнительно закрылись шинелями, но думаю, что от этого не очень то стало теплее.
Но здесь я бы хотел отметить один любопытный момент. Обходя спальное помещение, я 
обнаружил, что две кровати пустые, нет ни одеял, ни шинелей. После недолгих поисков, 
хотя в темном помещении это непросто,
было обнаружено, что на двух кроватях спят вдвоем. Поднял эти пары, ими оказались 
военнослужащие  среднеазиатских республик. Спросил, почему так, мне отметили, что это 
молодые, наши земляки, а то они замерзнут. Пришлось запретить, но сейчас я думаю, 
какие мотивы преследовали   эти воины .Но здесь надо отметить, что военнослужащие из 
Средней Азии отличались своим коллективизмом и своих в обиду не давали, прямо с 
момента прибытия в воинскую часть.
Хотя учения должны были быть трое суток, но учитывая сложные условия размещения, 
было решено выполнить их за один световой день.
Здесь надо отметить, что условия были реально приближены к боевым, так что  
результаты были предсказуемыми.
Первое упражнение, стрельба по вертолету- мишени. Она стояла на склоне сопки, 
примерно на ее середине склона, расстояние до мишени было , на взгляд 1.5- 2 км.
Много времени прошло и я сейчас уже не помню нормативы по выполнению этого 
упражнения, поэтому изложенные здесь сведения, могут оказаться неточными.
Расчету дали по 9 патронов, каждый  третий из которых был трассирующий. Расчеты 
стрельбу выполняли поочередно. Установили нужное показание прицела и открыли 
стрельбу. Задача была попасть в мишень, установленную на склоне сопки. Рядом с 
расчетом стоял представитель полигона, который в специальный оптический прибор 
наблюдал за результатами стрельбы.
Надо прямо сказать, что результаты были посредственные. И откуда им быть лучше, так 
как стрелял расчет первый раз. В воинских частях ПВО стрельбищ для пулемета ДШК 
нет, и поэтому стрельб из него не проводилось. Это был единственный случай на моей 
памяти, когда расчеты ДШК выезжали на полигон и выполняли стрельбы.



По трассирующим пулям можно было примерно судить о результатах стрельбы, в 
некоторых расчетах они были посредственными, то есть пули попадали в мишень 
вертолета, а в некоторых было видно, что летят ни туда, куда надо и попадают в камни на 
сопке, от которых рикошетом взмывают ввысь.
Тем не менее, это упражнение было выполнено. Правда, проверяющие полигона 
относились к нам довольно снисходительно, понимая, что лучшего от нас ждать все 
равно не получится.
И еще, перед стрельбой, я тут упустил, была проверка нормативов по переводу пулемета 
ДШК из походного положения для изготовки по стрельбе по воздушным целям. Здесь 
результаты были довольно приличные, все получили положительные оценки, некоторые 
расчеты показали очень неплохие результаты.
Затем надо было выполнить стрельбу по парашютистам. Роль парашютиста выполняла 
сигнальная ракета, которая спускалась на парашюте. Задача была попасть в зачетное 
пространство вокруг этой ракеты. Оценка результата проводилась с помощью 
оптического прибора, который использовал представитель полигона, выполняющий 
контрольные и оценочные функции. Хотя были и трассирующие патроны, но оценить 
результаты стрельбы визуально самим не представлялось возможным.
Не думаю, что результаты стрельбы были хорошие, тем не менее все расчеты выполнили 
это упражнение на оценку- удовлетворительно.
После подведения итогов учений и выставления оценок, собрав материальную часть и 
имущество, мы убыли в расположение своих дивизионов.
Кроме того, все были довольны, что задачи, поставленные выполнены, и что не пришлось 
второй раз отдыхать в неотапливаемой казарме…
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Памя
тные места острова Русский. 

01 - место расположения дивизиона на острове Русский. ( 4 отдельный ЗРДН С-200 В в\ч 
40083 )
02 - место расположения дивизиона на острове Русский. ( 12 ЗРДН С-125 войсковой части 
40083 )
03 - бухта Парис, отсюда уходил катер ВМФ на причал № 36 города Владивостока.
04 - место расположения Ворошиловской батареи, ныне на ее базе создан музей.
05 - место отдыха офицеров и членов семей в летнее время ( пляж Офицерский )
06 - место для проведения стрельб из стрелкового оружия, однажды метали даже гранаты 
Ф-1.
07 - канал, по которому проходил паром на остров Русский, здесь была первая остановка. 
Ходили паромы Амурский залив, Уссурийский залив и большой паром Золотой рог.
08 - п. Подножье, конечная остановка паромов по прибытию на остров Русский.
09 - п. Экипажный, здесь находилась средняя школа, Дом офицеров и основные базы 
снабжения.
10a - место рыбной ловли офицеров- любителей в зимнее время, в летнее время чилимов 
( креветок ).
10b -место рыбной ловли офицеров- любителей в летнее время, особенно камбалу с 
резиновой лодки, а также корюшки, мойвы и даже селедки с помощью подручных средств 
и даже руками.



11 - место строительства моста, связывающего остров Русский с городом Владивосток.

Памятные места расположения дивизиона. 

1. Солдатская казарма, основное место, где размещалось все ( спальное помещение, кухня, 
столовая, другие служебные помещения ).
2. Караульное помещение караула № 1. ( Начальник караула- сержант. Пост № 1 по охране 
стартовой позиции и складов, караульных - 3.)
3. Инженерная позиция стартовой батареи имела скорее полевой вариант, основу ее 
состовляла обваловка.
4. Двухэтажный деревянный дом, от которого остался только фундамент. Долгое время 
был основным местом жительства многих офицеров и членов их семей.
5. Одноэтажный каменный дом, с правой стороны был магазин. Также были две квартиры 
для офицеров.
6. Небольшой огород рядом с домами, где в основном выращивались цветы. Этим 
занимались жены офицеров.
7. Новый двухэтажный дом со всеми удобствами, мечта многих ранее живших офицеров. 
В настоящее время осталась только крыша и стены.
8. Новая подстанция, испонилась мечта многих офицеров, напряжение 220 вольт стало 
явью. Состояние в настоящее время неизвестно.



9. Котельная на пять котлов для отопления и двух котлов для горячей воды. Состояние 
котельной неизвестно.
10. Старая подстанция, когда напряжение 200 вольт было мечтой, 180 вольт нормальным. 
Заброшена.
11. Место расположения технологической линии по подготовке ракет технического взвода 
дивизиона.
12. Бастион на четыре береговых орудия большого калибра. Построен видимо в начале 19 
века. Давно заброшен.
13. Место отдыха офицерского состава и членов семей в летнее время. ( так называемый 
пляж Офицерский ).
14. Место для проведения стрельб личным составом дивизиона во время обучения и 
итоговых проверок.
15. Здесь ранее располагался продовольственный склад, где хранились продукты для 
питания личного состава.
16. Нижняя автомобильная дорога, по ней автобус возвращался на п. Экипажный в 
вечернее время.
17. Верхняя автомобильная дорога, по ней автобус проходил из п. Экипажный каждый 
день рано утром.
Примечание: Автобус проходил мимо дивизиона рано утром в одну сторону и 
возвращался по нижней дороге поздним вечером. Автобус обслуживал жителей с парома в 
районе канала, им пользовались, но редко.

Еще немного о неуставных взаимоотношениях…
____________________________________________
Сейчас довольно много говорят о неуставных взаимоотношениях в армии, хотя в 
последнее время полемика несколько поутихла. Но можно ли отрывать межличностные 
отношения в армии от таких же отношений в любом мужском коллективе.
Думаю, что нет. Проводились различные опыты и наблюдения среди людей и животных и 
всегда было отмечено, что появляются лидеры, вожаки и так называемые слабаки, 
которых обижают. Впрочем, это утверждает и закон Дарвина об естественном отборе, по 
которому выживает и размножается сильнейший. Исчезают целые виды животных и даже 
людей, вспомните, хотя бы неодертальцев.
Вся история человечества основывается на таких лидерах, которые сыграли свою яркую 
роль. Среди них были как положительные, так и отрицательные герои, хотя это все 
относительно, смотря с какой стороны посмотреть. Взять, к примеру, того же Александра 
Македонского, велики его завоевания земель, но, сколько бед и несчастий он принес 
покоренным народам.
В мужском коллективе сразу проявляются особенности той или иной личности, это, 
прежде всего его физическая подготовка, то есть умение постоять за себя, а также 
культурный уровень и психические наклонности, а также недостатки и пороки.
Стремление уйти от трудностей, переложить их на других, сразу же становятся заметны 
многим, и авторитет такой личности падает со всеми вытекающими от сюда 
последствиями.
Трудности в армии сопряжены с большими физическими и психологическими 
нагрузками. Взять хотя бы несение караульной службы, это, прежде всего выполнение 
своих обязанностей на посту в любую погоду, днем и ночью, при том в некоторых 
подразделениях высока частота заступления в караул от одного раза в трое суток, а то и 
через сутки. К тому же, велика и психологическая нагрузка, раз поставили на пост и дали 
автомат, значит, охраняемый объект и оружие часового может кого - то заинтересовать.
И совершенно недопустимо, когда такие нагрузки, близкие к боевым действиям 
возлагаются только на одних, а другие к этому не допускаются, хотя все призваны в 
армию и годны к военной службе. Вот такое положение, когда одни несут свою службу за 



того парня, который не способен ее выполнять и приводит к неуставным 
взаимоотношениям. Я уже не говорю о низких морально- деловых качествах отдельных 
военнослужащих, а то и недостатках их, которые сразу приводят их в сомнительную 
группу.
Все эти сложные процессы приходиться разруливать командирам. Кому хочется ставить 
на пост неуравновешенного часового, которого ночью надо еще и проверять.
Вместе с тем, перечень поощрений и наказаний весьма ограничен, особенно это 
проявляется в отдаленных подразделениях ПВО. В основном все сводится к внушению и 
осуждению провинившихся, из наказаний, только замечание, выговор, строгий выговор,
Остальное, наряды и так почти через сутки, гауптвахта далеко, а то и не примут, надо 
выделять офицера для сопровождения туда и обратно. Одни проблемы. Поощрения тоже 
весьма ограничены, кроме отпуска и письма на родину о добросовестном несении службы 
из серьезных почти ничего нет. Увольнения невозможны, так населенные пункты далеко, 
и возвращение из увольнения большой вопрос. Остается только благодарность, грамота,
награждение фото у Знамени, последнее стало большой редкостью, управление части 
далеко и повезти солдата, сержанта для съемок тоже немалая проблема.
В некоторых подразделениях практиковались коллективные выезды в близлежащий 
город, но и это проблема, достойные, как правило, несут караульную службу и боевое 
дежурство и их отсутствие может привести к снижению боеготовности. Как не крутись, 
весь процесс воспитания сопряжен с большими издержками, я уже не говорю, что и сами 
отдельные воспитатели далеки от грамотных и правильных действий в сложных условиях, 
что может привести к чрезвычайным происшествиям.
В качестве примера могу привести такое происшествие, случившееся в одном из 
подразделений ПВО в восьмидесятых годах прошлого столетия, которое размещалось в 
Приморском крае.
В этом подразделении был парково-хозяйственный день и вечером такого дня, как 
правило, проводится помывка личного состава. Солдаты и сержанты моются в бане и в 
помещение бани заходит солдат первого периода службы с мылом, отличным от мыла, 
которое выдается старшиной. Скажем так, фирменным мылом. Один из солдат, видя это 
мыло, решает, что этот молодой солдат (для краткости) взял из тумбочки его мыло. Вне 
себя от наглости молодого и ярости подходит к нему и выбивает челюсть из нормального 
положения. Все это становится известным ответственному офицеру, который вызывает 
хулигана на ковер и начинает его воспитывать, пугая тем, что теперь его жизнь- тюрьма и 
так далее…
Далее совершает вторую ошибку отпускает его, хотя надо было вызвать офицера и 
держать его под контролем. Этот солдат, я помню его цветочную фамилию, идет в 
караульное помещение. На запрос, что надо, отвечает, что вам принесли добавку к ужину.
Дверь открывается , он к пирамиде, предварительно отняв магазины у впускающего.
С оружием выбегает из караульного помещения. Начальник караула, сержант докладывает 
об этом ответственному офицеру. Тот вызывает командира стартовой батареи, в которой 
служил этот солдат. Вместе они идут уговаривать солдата сдаться, но переговоры не 
приводят к положительному результату, в результате стрельбы офицеры гибнут, а этот 
преступник кончает жизнь самоубийством.
Как всегда, делаются организационные выводы, пострадали офицеры тыла, которые не 
обеспечили этого негодяя мылом. Но самое трагическое оказалось в том, что молодой не 
брал это мыло, это мыло было его, присланное в посылке.
Вот такие, казалось бы, мелочи, могут привести к таким трагическим результатам, 
поэтому офицеры должны всегда это учитывать и помнить, хотя кроме внушения в 
отдельных гарнизонах ничего не остается. Только правильные действия ответственного 
офицера могли предотвратить это происшествие. Не надо было разбираться самому, надо 
было доложить командиру и замполиту. Я думаю, что они прибыли бы сами, вызвали 



нужных офицеров и держали бы ситуацию под контролем и все это позволило бы 
избежать такой трагедии.
Но как говорится, знал бы, где упасть, соломки подстелил…
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